

SAN SEBASTIAN, 29 DE JULIO
DE 1932
VIERNES
SANTOS DE HOY:
Santos, Marta, Félix, Urbano Simplicio, Faustino, Lucila, Beatriz y Flora.

EL DIA

AÑO III NUM. 619 EASO, 12 APARTADO 130 TELEFONO: RED. 10.433 - ADM. 14.733 FRENQUEO CONCERTADO

TIEMPO PROBABLE PARA HOY
Viento flojo, variable. — Cielo algo nuboso. — Buen tiempo. — Marejada ligera.

INSISTIENDO

Tradicionalismo vasco y Nacionalismo

Voy a insistir, como prometí, en la distinción del Tradicionalismo de los vascos respecto del tradicionalismo castellano. Ya dije que no es arbitraria ni nueva y creo que lo probé cumplidamente con la referencia a hechos históricos diferenciales evidentes. Mis asertos podrían comprobarlos con multitud de citas de libros y documentos coetáneos de aquellas días en los que los navarros se alzaron en pro de Don Carlos VIII, como, siguiendo el orden de la cronología real propia de Navarra, llamaban al hermano de Don Fernando, porque de su reinado esperaban la supervivencia total, efectiva, inalterada del Régimen Foral, aspiración coincidente con la fórmula moderna de Reintegración Foral y, también con la de la vuelta al estado de Derecho anterior a la Ley infame de 1833, adoptada por el Nacionalismo Vasco en solemnísimas declaraciones oficiales. De las muchas referencias aludidas quiero, como muestra, recordar dos: una de procedencia carlista y proveniente del campo liberal la otra. La primera es de don José Manuel de Arizaga, "Auditor general del ejército vasco-navarro", del ejército carlista claramente, quien en su famosa "Memoria Militar y Política" publicada apenas aprobada la primera Guerra Civil, en 1840, comienza diciendo: "Difícil es poder explicar la unidad de ideas de aficiones y de intereses que movieron al Reino de Navarra y provincias Vascongadas para su pronunciamento en favor de la causa de Don Carlos" en la subordinación y general aclamación con que reconocieron por jefe de sus operaciones, ya hostiles al Gobierno constituido en Madrid, al célebre don Tomás Zumalacárregui, no sólo por su reputación de organizador sino también por haber sido "celoso defensor de su profesión política y de los usos y costumbres de su país en la guerra de los años de 22 y 23", guerra, ésta, cuya finalidad práctica para los vascos consistió en sustituir el unitarismo de la restablecida Constitución de Cádiz por el Régimen de soberanía foral. La referencia "liberal", muy poco conocida, la tomó de un raro folleto publicado - obsérvese la fecha - en 1836 debajo del pseudónimo "Un Español Guipuzcoano". El tal folleto reúna antivasquismo en todas sus líneas. Es franca y declaradamente antisistema. Pues bien: su autor, nada amigo, naturalmente, de los carlistas vascos, les imputa haber pensado... en lo que ahora se llama euskaldunismo. "Recordamos haber oido - dice - fuera de España "que en vida de Zumalacárregui se intentó que este cándido, digno de mejor causa, prohijase la idea de formar un Estado independiente con la Navarra y las Provincias Vascongadas". Por estas y otras circunstancias que los estudios históricos acerca de aquella época van esclareciendo pudo, sin duda, decir como dijo, el escarreido escritor nacionalista Kizkiza, que Zumalacárregui merece ser colocado en las alturas como Sabino. Máximo elogio éste en pluma nacionalista.

Queda - me parece - corroborada mi afirmación de la distinción histórica, sobre todo referida al periodo primigenio, el más auténtico, del Tradicionalismo Vasco y el Tradicionalismo Castellano. Mas - ya lo habrán supuesto mis lectores - esta campaña no está inspirada por móviles meramente eruditos, sino que se encamina a finalidades de actuación política práctica e inmediata. Ya lo insinué en mi anterior artículo cuando dije: "No es lógico que uno y otro - el tradicionalismo vasco o vasco navarro y el tradicionalismo hispano-castellano - en lo que les distingue actúen que esa distinción de actuación es, en estos momentos, adéquatamente? A mí me parece, como también he dicho, más de lógica, obligada y necesaria. Sin embargo, no lo ha sido, al menos en la medida necesaria, en la primera etapa si, al menos en la medida necesaria, en la primera etapa finalizada el 19 de Junio, del Estatuto. ¡Pues, vive Dios, debe serlo! Y espero en Dios que lo sea en adelante, que aún habrá coyuntura para adoptar actitudes acerca del Estatuto. Yo he de hacer cuanto pueda para lograrlo, la mira puesta, como siempre, en la Reintegración Foral, ideal de convergencia del Tradicionalismo vasco auténtico, sin las adulteraciones y mezcolanzas que ahora padece, y del Nacionalismo vasco. Lo perseguimos, hace una docena de años, con aquella nobilísima y prometedora alianza foral sin que fueran obstáculo los precedentes no lejanos entonnes de luchas intestinas e incidentes desagradables. Debemos perseguirlo - yo lo perseguiré, aunque me quede sólo, con ardor de iluminado - ahora, a pesar de lo que muchos tradicionalistas hicieron para frustrar el Estatuto y a pesar del justificado caldeamiento de los espíritus. Por esto parecerá a muchos inopportuno el momento. Cabalmente por esto me parece a mí que es el presente, el momento más oportuno. La oportunidad la produce la necesidad de las cosas. Y ésta, la alianza foral, es hoy más necesaria que nunca.

JESUS ETAYO

Irufia.

Monte Igueldo

VIERNES DE MODA

Festival extraordinario con regalos, a cargo de la notabilísima orquesta Ibarra, que dará a conocer sus nuevos danzones. Cine a las cinco y a las siete. Parque de atracciones. Gran restaurante.

INFARMEDADES DE LOS OJOS

Dr. Aguirre SAN MARCIAL, 40
Teléfono 1-48-06

Consulta: de 10 a 1 y de 3 a 5
Martes y viernes, ECONOMICA, de 5 a 7

PASTILLAS VERMIFUGAS PRATS
expulsan las lombrices

NOTICIAS VARIAS

A juicio de Marcelino Domingo, ni en el acto de Madrid ni en la manifestación de Barcelona estuvo representada la opinión pública

Los diputados madrileños lanzarán mañana un manifiesto demostrativo del cumplimiento de su mandato

Francia poco favorable a las pretensiones españolas. No existen tales negociaciones con Alemania

UNA AGRESIÓN

Badajoz. — En el pueblo de Sánchez Pérez fué agredido el capataz de las obras de la carretera, Eladio Rodríguez, por un obrero despedido, que le dió cinco puñaladas atravesándole un pulmón.

HOMENAJE A ROYO VILLANueva

Madrid. — Mañana, viernes, la iniciativa agraria ofrecerá un almuerzo a su compatriota señor Rojo Villanova, para hacerle patente su adhesión y contento por el gran triunfo obtenido en el acto celebrado ayer en la plaza de toros.

COACCIONES

Murcia. — Los obreros huelguistas de Totana han realizado algunas acciones intentando parar los motores de las obras del canal de Taibilla, lo que evitó la Guardia civil.

La huelga transcurrió con normalidad.

El gobernador ha ordenado la concentración de fuerzas de la Benemérica para garantizar la libertad de trabajo.

EL PATRONATO SEGLAR DE LA OBRA PIA

Madrid. — Bajo la presidencia del subsecretario de Estado se reunió el Patronato Seglar de la Obra Pia.

Asistieron los señores D. Oliver, Mariano, Sánchez Albornoz, Tenreiro, Amezua y conde de Casaraja.

Prosiguieron el estudio de la situación actual del Patronato y la futura organización del Instituto, con el fin de que sus actividades respondan a los fines que representa.

AUTO DE PROCESAMIENTO

Madrid. — Se ha dictado auto de procesamiento contra el juez de primera instancia de Baza, don Ginés Parra Giménez.

E motivo de esta resolución es el artículo que dicho señor publicó en "A B C" hace días sobre el indulto de Casanellas.

INTENTO FRUSTADO

Badajoz. — Ayer, en el pueblo de Alzarrubla se intentó asaltar el local del partido radical.

La Guardia civil restableció el orden. DICE EL MINISTRO DE AGRICULTURA

Madrid. — Preguntado esta tarde el ministro de Agricultura sobre la opinión que le merecía el acto celebrado ayer en la plaza de toros, contestó:

—Por la representación que asistió a dicho acto y teniendo en cuenta los oradores que en él tomaron parte, pude decirse que allí no estuvo representada la opinión del país.

—¿Y de los incidentes de Barcelona? ¿Qué nos dice usted? —preguntó un periodista.

He aquí lo que dice "El Sol":

Entendámonos (y esta es la observación que nos sugiere el mitín celebrado ayer en la plaza de toros de Madrid): la hostilidad de esa parte de la calle española no va concretamente contra el Estatuto en discusión, sino

contra la autonomía, contra el principio mismo de la autonomía, redactarse en un modo o de otro, queda francamente expresado en el programa de un Gobierno o en suavizarse en las habilidades de quienes sólo a medias nos revelen la autenticidad de sus sentimientos, engañándose a sí mismos.

La hostilidad de esa "calle" que

ayer se reunó en la plaza de toros

está dirigida contra el Estatuto de los catalanes y contra el de la Comisión

y contra las fórmulas del Gobierno y

contra las que intentó predicar, sin

que el público se lo constitiera, el señor Lerroux en su discurso de Zaragoza.

La misma agresividad mostró esa

parte de la calle contra aquellos inviolables Estatutos que la política monárquica convertía con el señor Cambó y sus amigos.

—Me merecen igual concepto. Ni el

acto de Madrid representa a la opini

ón madrileña ni la manifestación de

Barcelona, en la que intervienen unas

200 personas, representa a la opinión

de Cataluña.

—¿Ha informado usted ante la Co

misión de reforma agraria?

—Sí, respecto al apartado 10 de la

base sexta. He expuesto el criterio del

Gobierno, contrario a la opinión de al

gunos miembros de la Comisión. Este

criterio es que en la expropriación se

tenga en cuenta la unidad propiedad y

no el propietario.

Por último dijo el señor Domingo

que no había acordado nada aún res

pecto a la fecha de las elecciones.

UN MANIFIESTO DE LOS DIPUTADOS MADRILEÑOS

Madrid. — A las seis y media de la

tarde se reunieron con el presidente de la

Cámara en su despacho, los dipu

tados por Madrid.

A la salida, el señor Besteiro mani

festó que facilitarán a la Prensa, pro

bablemente mañana, en el que recha

zan esas acusaciones de traición al man

dato de los electores y tratarán de

demostrar que, lejos de ello, lo que

están haciendo es cumplir con dicho

mandato.

FRANCIA, POCO FAVORABLE A LAS PRETENSIONES ESPAÑOLAS

Madrid. — "La Voz" de esta noche

dice que las gestiones que realizan nues

tos diplomáticos en París, para conse

guir aumento de los contingentes de

frutas frescas españolas, no hacen es

perar un éxito, pues la vecina nación

no parece propicia a acceder a sus

deseos, firme en la política iniciada ha

ce tiempo de favorecer en el mayor gra

do posible su economía agrícola e in

dustrial.

Así, sin embargo, que visitas de ca

rácter oficial han venido a España,

de naciones extranjeras, relacionadas

con negocios industriales y comerciales,

pero nada permite asegurar que tales

gestiones hayan dado resultado a algu

número, aunque han servido para tratar co

nocimientos siempre interesantes.

NOTICIAS VARIAS

A juicio de Marcelino Domingo, ni en el acto de Madrid ni en la manifestación de Barcelona estuvo representada la opinión pública

Los diputados madrileños lanzarán mañana un manifiesto demostrativo del cumplimiento de su mandato

Francia poco favorable a las pretensiones españolas. No existen tales negociaciones con Alemania

LOS SUBOFICIALES SERÁN INCLUIDOS EN EL CENSO ELECTORAL

Madrid. — La Dirección del Instituto Geográfico y de Estadística ha facilitado una nota en la que se dice, a consultas hechas, que los suboficiales del Ejército, tienen derecho a ser incluidos en el censo electoral del Municipio en que tengan su residencia.

NO HAY TALES NEGOCIACIONES CON ALEMANIA

Madrid. — Dice "La Voz" que debidamente informada puede desmentir la noticia de que representantes autorizados del Gobierno alemán habían llegado a Madrid encargados de estudiar cerca de nuestro Gobierno la posibilidad de incrementar el intercambio comercial hispano-alemán.

Dice, sin embargo, que visitas de carácter oficial han venido a España, de naciones extranjeras, relacionadas con negocios industriales y comerciales, pero nada permite asegurar que tales gestiones hayan dado resultado a algún número, aunque han servido para tratar conocimientos siempre interesantes.

Después del mitin de Madrid contra el Estatuto

Los adversarios del Estatuto de ahora son los enemigos de siempre contra el principio mismo de la autonomía

Madrid. — Toda la Prensa de Madrid dedica amplios comentarios al mi

tin celebrado en la plaza de toros de la ex co-toma contra el Estatuto. De todos ellos daemos una breve referen

cia y con alguna mayor extensión el artículo que publica "El Sol" y que acaso recoge mejor que ningún otro el espíritu que anima a estos enemigos del Estatuto.

He aquí lo que dice "El Sol":

Entendámonos (y esta es la observación que nos sugiere el mitin celebrado ayer en la plaza de toros de Madrid): la hostilidad de esa parte de la calle española no va concretamente contra el Estatuto en discusión, sino